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香港經貿商會會長 李秀恒

行政長官李家超將
會在 10 月 25 日發表
任內第二份《施政報
告》，現正對社會各
界展開公眾諮詢。筆
者參與了其中一場面
對商界的諮詢會，並
提出自己對香港經濟
的少許見解，當中涵
蓋了九龍東的海濱發
展。

九龍東配套待完善
政府的 「起動九龍東」計劃銳意將九龍東

發展成香港第二個核心商業區，郵輪碼頭已
落成十周年，未來數年內啟德體育園、都會
公園、地下購物街、東九龍文化中心等大型
基建項目都會有顯著進展，讓九龍東面貌一
新，屆時將會吸引更多本地居民及遊客前
往。然而，在關注大型項目之餘，一些周邊
地區的環境及配套設施亦十分影響遊客或到
訪者的體驗，更影響到香港的整體城市形
象。

以周邊地區海濱環境美觀度為例， 「起動
九龍東」規劃只包括西至啟德、新蒲崗，東
至觀塘的區域，難整合同屬維港範圍的鯉魚
門、油塘及茶果嶺一帶的發展潛力。如此一
來，作為大型郵輪駛入郵輪碼頭的必由之

路，該地區的發展步伐與毗連的觀塘區嚴重
脫節，其景觀與舉世聞名的維多利亞港並不
相符。當中某些區域更是承擔避風塘、裝卸
貨碼頭等功用，不能視作休閒及旅遊資源。

因此，筆者建議將 「起動九龍東」規劃的
行動區東延至鯉魚門、茶果嶺一帶，以郵輪
碼頭為核心修築一條東至鯉魚門海峽、西接
尖沙咀星光大道的海濱長廊，讓維港海濱公
共空間呈片狀發展，形成聯動效應。

考慮引入水上交通
至於前往郵輪碼頭的交通接駁方面，多年

來一直被本地居民及遊客詬病不夠完善，致
使該區域一直未有足夠人流醞釀出有規模的
商業活動，進一步又讓訪客更加 「卻步」。
其實港府已經認識到這一問題，本月初政府
舉辦了一個跨部門會議，決定新增數條巴士
路線服務、與的士業界設立更緊密的通訊平
台、增加的士前往郵輪碼頭的誘因等。

以上改善措施雖然只在郵輪停泊期間提
供，但的確能在一定程度上緩解一時之需。
未來除了陸路交通需要恆常化改善之外，筆
者認為政府可以積極考慮引入水上的士、渡
輪等水上交通工具，畢竟水上交通的承載能
力比起陸路而言亦不遑多讓，讓本地及海外
遊客能夠有更多前往郵輪碼頭的途徑。這種
具有觀光性質的水上交通工具不但能夠使郵
輪碼頭的交通配套更便利，更可為維港帶來

更多動態的活力，並讓乘搭者能夠欣賞到沿
途的維港美景。

親水活動注入活力
此外，亦不可忽視 「親水」活動對整體維

港發展的提升作用，考慮增設遊艇碼頭、會
所、俱樂部、水上運動中心等多種水上活動
場所。這些場所一方面能夠帶動相關產業的
經濟效益；另一方面，更可增加城市活力，
形成嶄新的維港景貌，推廣水上康樂體育活
動和親水文化，從而帶動整個香港進一步升
級成為國際旅遊之都，並帶動產生更多就業
機會。

筆者認為，以遊艇業為例，此行業本港近
年來受泊位不足的問題掣肘，發展受阻，甚
至逐漸有被鄰近地區（如海南、新加坡等）
趕超的苗頭。根據海事處的最新數據，截至
2022年底，本港已領牌的船隻中，第IV類遊
樂船隻（包括機械輔助帆船、遊樂船及開敞
式遊樂船）共有 20752 艘，然而私人泊位卻
僅有1921個，供需嚴重失衡。

現時維港僅有銅鑼灣的香港遊艇會，且地
處相對繁忙的水道，若能在九龍地段亦應該
有相應的遊艇俱樂部，一來可以繞開市區繁
忙地帶，二來更易前往遊艇活動聚集地新界
東北。其中，諸如油塘一般天然擁有三面陸
地條件的地帶，因為只需要築起一道防波
堤，可優先考慮作為設立遊艇會之地。
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近日，不少政界人
士及金融界從業員紛
紛呼籲政府下調股票

印花稅稅率。這些人士認為，近年港股交易
不如以往熾熱，與政府在兩年前將股票印花
稅從 0.1%增加至 0.13%有關。他們期望下調
股票印花稅可以減低買賣雙方的交易成本而
刺激成交量，進而增加潛在的回報收益。可
是，這些觀點其實都有偏頗之處。

不少人士將股市交投相對淡靜，以至恒生
指數走勢疲弱的原因歸咎於印花稅稅率上
升，並搬出2021年及2022年的每日成交金額
作為比較的例子，認為去年的數據較前年下
跌25%，與印花稅帶來的影響不無關係。可
是，如果我們將目光放遠一點，不單單參考
一年的數據變化，而是分析疫情前的數字，
就會發現其實港股交投仍然十分暢旺。在
2017 年，每日平均成交金額約 882 億元。
2018年，有關數字增長至超過1070億元。踏

入2022年，一個被認為因為印花稅而受到衝
擊的年份，平均成交金額卻仍然較疫情前
高，達1249億元。雖然我們目前沒有2023年
的全年數據可供分析，不過剛剛過去的7月
31日就已經創下全年交易金額的新高1825億
元，可以預期全年數字也將與去年相若。在
股票交易金額保持高位下，所謂印花稅影響
股市交投的說法實在站不住腳。

另一種常見提倡下調印花稅的論點，就是
認為政府的收入並沒有因為稅率上升而增
加，並指去年成交金額下降，預計導致印花
稅稅收將會減少大約兩成。不過，筆者必須
指出，股市的走勢除了與印花稅相關之外，
亦與本地、國家以至全球經濟形勢有關。在
目前俄烏衝突引發的全球性通脹、西方國家
的緊縮貨幣政策、愈趨緊張的地緣政治環
境，以及過去三年的疫情衝擊下，經濟情況
難免處於波動狀態，進而影響股市表現，令
印花稅的收益的確有可能因而不及預期。然

而，只要香港保持社會穩定，繼續吸引外資
來港，扶植更多創科企業，加上國家及全球
經濟逐漸向好，長遠而言，股市亦會受惠，
帶動印花稅的收入有增無減，為庫房帶來更
多好處。

股票印花稅不應輕言改動
還有一種觀點認為，提升印花稅削弱香港

國際金融中心的地位，因為相較於其他主要
的股票市場，包括新加坡、上海和紐約，香
港的印花稅稅率較高，影響國際投資者的交
投意欲。但是，翻查各項評估股票市場競爭
力的指標，大家可以發現香港的金融中心地
位仍然極具競爭力。例如由權威機構進行的
調查顯示，香港仍然緊守國際金融中心 「世
三」的位置，僅落後於紐約和倫敦；在股票
總市值方面，分別是倫敦及新加坡的1.4倍和
8 倍；上市公司數目在 5 年內增加超過 400
家，增幅超過20%。以上種種數據和排名都

顯示香港的國際金融中心地位並未因為印
花稅或者其他因素而倒退，亦反映國際機
構、企業和投資者對香港的情況和前景仍
然充滿信心。

事實上，對於一般 「散戶」而言，股票
印花稅增加0.03%根本不值一提，只有對於
不斷進行買賣，利用短期波幅變動圖利的
炒家而言才有影響。而由於炒家的行為本
身就不值得鼓勵，加上炒家都是財雄勢大
的人物或單位，向他們徵收更高的稅項亦
不無道理。根據財經事務及庫務局的推
算，上調印花稅將會為庫房帶來約120億元
的額外收入，相當於可以興建一間兒童醫
院、約18000個公屋單位、額外支付近4個
月的長者生活津貼或是為全港家庭提供4年
的電費補貼。既然這些公共資源如此珍
貴，有助改善民生，實在不應輕言改動。

金融業是香港經濟支柱之一，為市民帶
來大量財富，但是同時它亦是一把雙刃
劍，擴大富有人士與基層市民的收入差
距。正因如此，政府應該想方設法讓相關
產業為社會作出更大的貢獻，實現更加有
力的公共財政再分配，收窄貧富差距及善
用資源以提升香港競爭力和居住質素。因
此，希望特區政府能夠抵擋流言蜚語，不
為一時的股市波動而朝令夕改，堅定不移
貫徹印花稅稅率。

大陸文旅部日前宣布第三批
民眾可團體出境旅遊地區名
單，包括日韓美等78個國家或
地區，台灣不在其中。對此，
台交通部門負責人王國材表
示，兩岸交流應基於對等原
則，因此，目前也不開放台灣團
客赴大陸旅遊。由於在欠缺陸客
團的加持下，觀光逆差擴大已成
不爭的事實，台灣觀光恐將淪為
「關光」。無怪乎，台觀光旅遊

業者非常氣憤，揚言不排除將集體上街抗議。
兩岸團客的開放，橫擺於眼前的障礙顯然已非疫情因

素，雙方仍陷在互相指責的循環。大陸已於5月開放台灣
赴陸團客，但台方強調要雙向同步開放並須透過旅遊
「小兩會」協商，等同於並未解除台赴陸 「禁團令」。

而大陸也尚未宣布開放陸客團赴台。平心而論，蔡當局

開口閉口要求必須協商、要求對等，其實反而自顯
小家子氣。

再進一步言，雖然大陸開放民眾可赴日韓美等國
旅遊，但重要的是，由於海峽兩岸相近，沒有語言
障礙，來台最經濟實惠，因此來台旅遊仍應是陸客
的首選。殊為可惜的是，台灣不在大陸開放的名單
內，蔡當局也未釋出善意，使得兩岸觀光產業陷入僵
局，旅遊業者成為意識形態下最大的受害者。蔡當局
若事事都要斤斤計較，只會寸步難行。何況，從現實
層面來看，台灣的觀光旅遊業需要陸客顯然比大陸旅
遊市場對台灣團客的需求要大得多。蔡當局若願意放
寬心胸，等於是既可以落實蔡英文多次強調的對大陸
釋出善意，更能夠協助台灣民眾與產業。

昔日人聲鼎沸的陸客團，不但繁榮了旅遊業，連
帶也澤被周邊產業，堪稱是觀光業的春天。如今榮
景不再，旅館一家家倒閉、遊覽車一輛輛閒置、夜
市冷冷清清，人民生活愈來愈困苦，觀光經濟大蕭

條。我們只能眼睜睜看陸客把錢撒向日韓美等國，徒呼無
可奈何，也喪失競爭力。

面對觀光業的漫漫寒冬，蔡當局強調願在對等的原則下，
兩岸同步恢復觀光旅遊，不可能單向開放台灣團客到大陸旅
遊。 「閣揆」陳建仁雖表示歡迎陸客體驗台灣，將優先恢復
旅居中國大陸以外地區的陸客(第三類陸客)來台觀光，但那也
是杯水車薪，本末倒置，緩不濟急。然而，以2018年為例，
第三類陸客全年約 8.7 萬人次，只佔當年所有外籍旅客的
0.78%，也只佔整體陸客的3%左右。難怪有旅行社高層批評，
台方此次的回應堪稱是 「象徵性大於實質性意義」。

值得注意的是，台灣觀光業過去三年配合蔡當局的防疫政
策，小至虧損、大至倒閉，無一幸免，疫情後蔡當局開放進
程緩慢、政策綁手綁腳，看不出要大力協助復蘇的決心。島
內觀光業者對民進黨當局的信心早已蕩然無存。當民眾餓
肚子，蔡當局卻要維持所謂的對等和體面，那就是無視人民
的痛苦。也難怪台灣的縣市政府乾脆自力救濟，自己推促銷
拼觀光，只是看在旅遊業者眼中，難免對蔡當局感到心寒。
如果蔡當局無法對觀光旅遊業在疫情三年所經歷的艱難有同
理心，那麼業者也只好走上街頭自救了。值此2024年大選前
不到半年，看在選票的份上，研判民進黨當局應該不敢再對
觀光旅遊業者的訴求置之不理吧？！

李秀恒

商界心聲

股票印花稅不減 港府庫房有拿
黃遠康

台灣何時重啟旅遊榮景
海峽觀察

海峽兩岸學術文化交流協會副理事長 潘錫堂
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香港商報評論員 李明生

儘管面對本國民眾、周邊地區和
國際社會的強烈反對和質疑，日本
當局仍然一意孤行，決定明日起排
放福島核廢水，令人憤怒。香港特

區政府即時宣布屆時禁止源自當地十個
都縣的水產品進口，並在每個工作天公布有

關日本進口食品樣本的輻射檢測結果。行政長官李家
超表示，香港食物安全和公眾健康是特區政府的首要
考慮。環境及生態局局長謝展寰亦指，基於預先防範
原則，必須應對有可能出現的風險。特區政府這個表
態和行動是及時的，是對市民高度負責任的表現，值
得肯定、支持和配合。

安全至上，防患未然，香港嚴格把關，拒絕 「輻
毒」來港，誠乃人民至上、生命至上的應有之義。日
本福島的輻毒當前，只有兩條路行：一是主動管控風
險，一是被動自求多福。雖然國際原子能機構
（IAEA）上月的調查報告指，核廢水排海計劃符合國
際安全標準，但當中是否完全零風險？長達30年的
排放能否完全零意外？非常遺憾，管理核電廠的東電
過往劣迹斑斑，對上一日還剛發現，因輸送軟管龜裂
而導致污水外洩，令核污水儲存罐堤圍內的積水被驗
出放射性物質活躍度高於正常。萬一香港在不採取任
何措施下，當 「輻毒」流入市面、進入市民肚胃才後
知後覺作出補救，豈不危及廣大市民的健康？所以，
防患未然事前從緊以待，在確保食品安全、有信心排
放無問題後，方研究放寬禁令才是審慎負責做法。進
一步言，如發現除水產品外的日本進口物品輻射超
標，更須果斷擴大禁制規模，以策安全，以安眾心。

管制措施當然有礙經營，尤其是日式店舖；但市場
和市民皆要理解和明白，日本當局才是罪魁禍首，港
府應對則為止蝕，所以禁制做法絕對利多於弊。若坐
讓 「輻毒」流入，對本地市場打擊勢更大，一旦有人
因此身體出狀況了，後果更不堪設想。唯有嚴禁 「輻
毒」入境，保障本地商號免疫 「輻毒」，市民才可安
心及有信心光顧。對於依賴日本食品的經營者而言，
無疑會構成衝擊，但一切皆源起日本遺禍；港府已將
市場風險降至最低，還預早表明會以禁制應對，好使
市場有時間尋找替代供應，否則似日本般昨甫公布、
明就排水，這種突如其來的做法更會造成亂象。事實
上，業界經已變陣應對，譬如提前轉由其他地方進口
水產，或強調沒有採購受影響地區的食材等，從而挽
留食客及消費信心。

正如李家超言，日本今次決定和做法，是不負責任
地將自身問題強施於他人身上。外交部也批評，日本
強推核污染水排海是不正當、不合理、不必要。排放
損人又損己，不僅對香港以至全世界，甚而整個大自
然帶來深遠損害，由日本國民、漁民到出口商、旅遊
業等亦勢受嚴重打擊。其實處理核污水還有許多出
路，包括另外儲起直至安全為止，不過日方卻頑固選
擇一個不可逆轉的死胡同。希望日方重新思考，幡然
醒悟，可糾正錯誤決定，撤銷計劃，以真誠態度與各
地政府善意溝通，以負責任方式處置核污染水，並接
受嚴格國際監督。港府還須持續監控日本食品及水
域，以及本港水域和漁獲等的輻射水平，繼續為香港
市民健康與市場的可持續經營把好關。

RED CHIMNEYS
「現特通告：葉寶珊其地址為新界屯

門掃管笏星堤管翠路 1 號 5 座 2 樓 E

室，現向酒牌局申請位於九龍油麻地

彌敦道216至228A號1字樓(部份)及

2字樓A舖RED CHIMNEYS的酒牌續

期，其附加批註為酒吧/跳舞/酒店。

凡反對是項申請者，請於此公告刊登

之日起十四天內，將已簽署及申明理

由之反對書，寄交九龍深水埗基隆街

333號北河街市政大廈4字樓酒牌局

秘書收。

日期：2023年8月23日」

“Notice is hereby given that Ip Po Shan Poly 
of Flat E, 2/F, Tower 5, Avignon, So Kwun 
Wat, 1 Kwun Chui Road, Tuen Mun, N.T. is 
applying to the Liquor Licensing Board for 
renewal of the Liquor Licence in respect of 
RED CHIMNEYS situated at 1/F (Port.) & 
2/F, Shop A, 216-228A Nathan Road, Yau 
Ma Tei, Kowloon with endorsement of bar / 
dancing / hotel.  Any person having any 
objection to this application should send a 
signed written objection, stating the grounds 
therefor, to the Secretary, Liquor Licensing 
Board, 4th Floor, Pei Ho Street Municipal 
Services Building, 333 Ki Lung Street, Sham 
Shui Po, Kowloon within 14 days from the 
date of this notice.

Date : 23 August 2023”

申 請 酒 牌 續 期 公 告

NOTICE  ON  APPLICATION  FOR
RENEWAL  OF  LIQUOR  LICENCE

RED CHIMNEYS

「現特通告：李相銳其地址為九龍

旺 角 旺 角 道 3 3 號 凱 途 發 展 大 廈 3

樓，現向酒牌局申請位於九龍旺角

旺角道33號凱途發展大廈3樓老三

火煱 ( 老鴨湯煲專門店 ) 的酒牌續

期。凡反對是項申請者，請於此公

告刊登之日起十四天內，將已簽署

及申明理由之反對書，寄交九龍深

水埗基隆街 333 號北河街市政大廈

4樓酒牌局秘書收。 

日期：2023年8月23日」

老三火煱(老鴨湯煲專門店)

Date : 23 August 2023”

“Notice is hereby given that Li Sheung Yui 
of 3/F., Beight Way Tower, 33 Mong Kok 
Road, Mong Kok, Kowloon is applying to 
the Liquor Licensing Board for renewal of 
t h e  L i q u o r  L i c e n c e  i n  r e s p e c t 
of老三火煱(老鴨湯煲專門店) situated at 
3/F., Beight Way Tower, 33 Mong Kok 
Road, Mong Kok, Kowloon. Any person 
having any objection to this application 
should send a signed written objection, 
stating the grounds therefor, to the 
Secretary, Liquor Licensing Board, 4/F, Pei 
Ho Street Municipal Services Building, 333 
Ki Lung Street, Sham Shui Po, Kowloon 
within 14 days from the date of this notice. 

申 請 酒 牌 續 期 公 告

NOTICE  ON  APPLICATION  FOR
RENEWAL  OF  LIQUOR  LICENCE

老三火煱(老鴨湯煲專門店)

華南粉麵茶餐廳

日期：2023年8月23日」

「現特通告：陳光昇其地址為香

港灣仔大王東街22-30號18樓B室

現向酒牌局申請位於香港灣仔譚

臣道5-11號，地下D舖及1樓華南

粉麵茶餐廳的酒牌續期。凡反對

是項申請者，請於此公告刊登之

日起十四天內，將已簽署及申明

理由之反對書，寄交香港灣仔軒

尼詩道 225 號駱克道市政大廈 8 字

樓酒牌局秘書收。

WAH NAM RESTAURANT

Date : 23 August 2023”

“Notice is hereby given that CHAN 
KWONG SING of Flat B, 18/F., 22-30 Tai 
Wong Street East, Wanchai, Hong Kong is 
applying to the Liquor Licensing Board 
for renewal of the Liquor Licence in 
respect of WAH NAM RESTAURANT at 
Flat D of G/F, & 1/F, 5-11 Thomson Road, 
Wanchai, Hong Kong. Any person having 
any objection to this application should 
send a signed written objection, stating the 
grounds therefor, to the Secretary, Liquor 
Licensing Board, 8/F, Lockhart Road 
Municipal  Services Building,  225 
Hennessy Road, Wanchai, Hong Kong 
within 14 days from the date of this notice.

申 請 酒 牌 續 期 公 告

NOTICE  ON  APPLICATION  FOR
RENEWAL  OF  LIQUOR  LICENCE

证券代码：600602              股票简称：云赛智联            编号：临 2023-036
                  900901                                云赛 B 股

云赛智联股份有限公司
关于对外担保进展的公告

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性
陈述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带
责任。

重要内容提示 :
●被担保人名称：被担保人包括上海南洋万邦软件技术有限公司等 8 家

公司，不存在关联担保。
● 2023 年 7 月担保人民币 1,086.28 万元，担保美元 0 万元，担保金额折

合人民币合计 1,086.28 万元；截至 2023 年 7 月 31 日，公司对外提供担保余
额为人民币 19,114.89 万元，公司除为控股子公司及其子公司提供担保外没
有其他对外担保。

●公司不存在逾期担保的情况。
●公司董事会敬请投资者注意投资风险。
一、担保情况概述  
云赛智联股份有限公司（以下简称：公司、云赛智联）于 2023 年 3 月 27

日召开十一届二十次董事会会议，审议通过《关于向银行申请综合授信额度
暨预计担保额度的预案》，并于 2023 年 5 月 19 日召开公司 2022 年年度股
东大会，审议通过该议案。因公司经营发展需要，同意公司及子公司向银行
申请不超过人民币 18 亿元的综合授信额度。授信期限内，授信额度可循环
使用。公司及下属子公司预计相互提供担保的金额合计不超过 9.45 亿元人民
币及 200 万美元，实际发生担保金额和期限以签署合同为准。具体内容详见
公司分别于 2023 年 3 月 29 日、2023 年 5 月 20 日在上海证券交易所网站及
指定媒体披露的公告（公告编号：临 2023-012、临 2023-020）。

二、担保进展情况
截止目前，被担保人为 8 家下属公司，其中：全资子公司有 7 家，包括

上海南洋万邦软件技术有限公司（以下简称“南洋万邦”）、上海云赛智联
信息科技有限公司（以下简称“信息科技”）、上海塞嘉电子科技有限公司

（以下简称“塞嘉电子”）、上海仪电鑫森科技发展有限公司（以下简称“仪
电鑫森”）、北京信诺时代科技发展有限公司（以下简称“信诺时代”）、
南洋万邦（香港）软件技术有限公司（以下简称“香港南洋”）、上海宝通
汎球电子有限公司（以下简称“宝通汎球”）。

公司为南洋万邦提供最高额保证，担保的最高债权额为人民币 4,000 万元；

为信息科技提供最高额保证，担保的最高债权额为人民币 4,000 万元；为塞
嘉电子提供最高额保证，担保的最高债权额为人民币 4,000 万元；为仪电鑫
森提供最高额保证，担保的最高债权额为人民币 4,000 万元；南洋万邦为其
全资子公司香港南洋提供最高额保证，担保的最高债权额为美元 200 万元；
为宝通汎球提供最高额保证，担保的最高债权额为人民币 2,500 万元。

控股子公司有1家，为上海云赛数海科技有限公司（以下简称“云赛数海”）。
公司持有上海科技网络通信有限公司（以下简称：科技网）80% 股权，科技
网持有云赛数海 100% 股权，公司为云赛数海提供担保的最高债权额为人民
币 30,000 万元，由科技网提供持有的云赛数海股权质押和固定资产抵押作为
反担保。

2023 年7月担保金额折合人民币合计1,086.28 万元，截至2023 年7月31 日，
公司为南洋万邦担保余额人民币 2,692.01 万元，为信息科技担保余额人民币
261.92 万元，为塞嘉电子担保余额人民币 7.77 万元，为仪电鑫森担保余额人
民币 355.74 万元，为信诺时代担保余额人民币 101.79 万元，为云赛数海担
保余额人民币 15,143.48 万元，南洋万邦为香港南洋担保余额美元 77.44 万元，
折合人民币 552.18 万元。以上担保余额总计人民币 19,114.89 万元。

三、被担保人的情况
币种：人民币   单位：万元

2022 年 12 月 31 日被担保人情况

以上公司均不是失信被执行人。
四、累计对外担保数量及逾期担保数量
截止 2023 年 7 月 31 日，实际对外担保余额为人民币 19,114.89 万元，占

公司 2022 年度经审计的归属于上市公司股东净资产的 4.20%。
公司对外担保均不存在逾期担保、涉及诉讼的担保及因担保被判决败诉

而应承担损失之情形。
特此公告。

云赛智联股份有限公司董事会
二〇二三年八月二十三日


